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для рудника. Они изгото. 
вили новый седловой под
шипник для экскаватора 
ЭКГ-8И.

Работа была организо
вана круглосуточно, руко
водил ею Ю. Г. Чураков. 
Задание выполнено на 150  
процентов и с хорошим 
качеством.

В. АБРАМОВ, 
секретарь партбюро 
РМЦ.

* * *
П О Л Т О Р Ы  

Н О Р М Ы
В цехе подготовки про

изводства и складского 
хозяйства бригада И. А. 
Башаева 26 октября раз
грузила 10 вагонов с ма
териалами для рудника и 
выполнила производст
венное задание на 150  
процентов. Отличились 
В. Е. Богданов, А. Н. За
вируха, М. А. Николаев, 
И. С. Поливцев, В. В. 
Смышляев, В. А. Голов
кин, И. С. Тесленко, 
И. Д. Лещуков, А. М. 
Прокудин, В. А. Клюшен- 
цев.

Ю. БАБОШИН, 
заместитель начальни
ка ЦППиСХ.

Д О С Р О Ч Н О !
Последние дни октября 

ознаменовались крупными 
успехами коллектива ком
бината в выполнении 
плана и социалистических 
обязательств. 26 октября 
обогатители завершили 
выполнение задания 10 
месяцев по выпуску апа
титового концентрата, вы
работав с начала года 
1150 тысяч тонн.

На следующий день, 27  
октября, наступило время 
рапортовать о выполне
нии плана 10 месяцев и 
обязательств в честь Ве
ликого Октября по произ
водству железного кон
центрата. К этому дню 
выпуск его с начала года 
составил 4851 тысячу

тонн — при плане 4795  
тысяч тонн.

А. ПАРФЕНОВА, 
старший инженер 
по соцсоревнованию 
ОНОТиУ комбината.★ * А

НЕ С Н И Ж А Я  
С К О Р О С Т И

По итогам пятнадцати 
декад ударной предсъез
довской вахты в первой 
автоколонне цеха техно
логического транспорта 
лидирует экипаж 120-тон- 
ника № 1-10, возглавляет 
который старший водитель 
П. В. Левченко.

При обязательствах 507  
тысяч тонн горной массы 
экипаж перевез с начала 
вахты 612 ,8  тысячи тонн.

К. НИКАНДРОВА, 
инженер по организа
ции соцсоревнования 
ЦТТ.

★ * А
ПО С Р О Ч Н О М У

З А К А З У  
Токари-расточники р е

монтно-механического це
ха В. А. Рацкевич, 
В. А. Розвянков, В. И. 
Супронов и В. И. Доро- 
хин с 8  по 21 октября 
выполняли срочный заказ

> -,Vv

Электромонтер четвер
того разряда Геннадий Ми
хайлович Патракеев ра
ботает в бригаде А. М. 
Шалиткина, занятой ре
монтом высоковольтных 
электромашин в электро

цехе. Каждый в коллекти
ве старается выполнить и 
личное производственное 
задание и действовать в 
интересах всей бригады.

Геннадий Михайлович 
охотно помогает товари

щам. Тем более, что он 
владеет и смежной спе
циальностью электросвар
щика. При этом со своим 
планом справляется в 
среднем на 105 процен
тов.

#  П Р Е Д У П Р Е Ж Д А Е М

Исключите случайность
Зимой часто бывают метео
условия, когда при взры 
вах на руднике «Ж елез
ный» воздушная ударная 
волна отклоняется к зем 
ле, усиливается и может 
привести к неприятным 
последствиям. Наверное, 
многие жители Ковдора 
помнят конец февраля — 
начало марта, когда взры в
ной волной были расстек- 
лены многие квартиры.

Коллектив цеха взры в
ных работ комбината при
нимает множество техни
ческих мер, чтобы умень
шить воздействие воздуш 
ных ударных волн. Но если 
учесть близость карьера 
от города, то случайные 
повреждения окон возмож

ны. Как правило, повреж
денными оказываются 
плохо закрепленные стек
ла.

Чтобы исключить эти 
случайности, администра
ция цеха просит ковдор- 
чан и руководителей пред
приятий, учреждений в 
свою очередь выполнить 
ряд предупредительных 
мер.

Проверьте надежность 
створок окон. Устраните 
зазоры в креплениях сте
кол путем подгонки шта- 
пиков. А лучше всего ис
пользовать замазку. Во 
время взрыва оконные 
створки должны быть 
крепко закрыты на з а 
щелки-шпингалеты, а фор

точки или фрамуги при
открыты.

Кроме того, просим ро 
дителей не пускать детей 
в прикарьерную зону, осо
бенно во второй половине 
дня в субботу. Разлетаю 
щиеся после взрыва кам
ни могут привести к тр а
гедии. А выставленные 
посты за каждым любо
пытным пацаном углядеть 
не могут. Производствен
ная площадка, прикарьер- 
ная зона — не место для 
прогулок.

Д. ПАНКОВ, 
начальник техбюро;

Е. ПЕТРОВ, 
главный инженер це
ха взрывных работ.

Забота о ветеранах
Внимательно прочитала 

проект новой редакции 
Программы КПСС. В гла
ве третьей — «Социаль
ная политика партии» — 
обратила внимание вот на 
какие строки:

«КПСС будет и впредь 
проявлять постоянную за
боту об улучшении мате
риального положения ве
теранов труда и войны, 
граждан пожилого возра
ста, инвалидов, семей по
гибших воинов, о их со
циальном, медицинском и 
культурном обслужива
нии. Будут периодически 
повышаться размеры пен
сий и прежде всего мини
мальные и ранее назна
ченные».

Думаю, все фронтовики 
прочитали это с особым 
чувством. Нам ли ж ало
ваться на невнимание! 
Где-где, а уж в Ковдоре, 
на нашем комбинате уча
стники Великой Отечест

венной войны окружены 
искренней заботой.

Да вот вам свежий при
мер. В новом доме, на 
улице Горняков (№  4) 
ордера на вселение в бла
гоустроенные квартиры 
вручены Агнии Платонов
не Страуманис, Ольге Ни- 
каноровне Хворых, Ива
ну Ильичу Крячуну.

Конечно, все очень р а 
ды и довольны. Напри
мер, Агния Платоновна 
получила трехкомнатную 
квартиру. На старой все- 
таки было тесновато. Ведь 
Агния Платоновна не од
на: отслужив в рядах Со
ветской, Армии, к ней 
вернулись оба ее сына.

Что и говорить — в 
семье большой праздник. 
Любо смотреть на Агнию 
Платоновну. Ходит окры 
ленная. И здоровья, вро
де, прибавилось. Ну, не 
сидит на месте, все куда- 
то спешит, торопится.

Вот, пожалуйста, при
крепила к парадному 
«кителю» новенькую юби
лейную медаль и отпра
вилась на встречу со 
школьниками.

Между прочим, это не
обычная награда, из Б ол
гарской Народной Р ес
публики, выпущена в 
честь 40-летия Победы 
над гитлеровским ф аш из
мом. На медали изобра
жен меч, рассекающий 
свастику, дата вверху — 
9 Мая, внизу цифры — 
1945— 1985. Аналогичная 
медаль вручена и началь
нику орса Ковдорского 
ГОКа Александру Лукь
яновичу Колкоте.

То есть я хочу сказать: 
помнят, помнят фронто
виков и никогда не забу
дут того, что они сделали. 
Строки из проекта новой 
редакции Программы 
партии — яркое тому до
казательство.

К. КОЛЧАНОВА, 
ветеран Великой Оте
чественной войны.

В П А Р Т К О М Е

Совещание было весьма 
представительным: парт
ком комбината собрал на
чальников цехов и отде
лов, ведущих специалис
тов, руководителей обще
ственных организаций. 
Ш ел деловой конкретный 
разговор о том, как кол
лектив нашего предприя
тия будет работать в XII 
пятилетке и до 2000 года.

Директивными цифра
ми предусматривается в 
1990 году к плану 1985 
года увеличение выпуска 
товарной продукции на 
6,1 процента, производи
тельности труда — на 5,9 
процента. Затраты  на
рубль товарной продук
ции возрастут на 6,8 про
цента и составят 81,32 
копейки.

Сегодня эти цифры не 
вызывают удовлетворения. 
Партия и правительство 
призывают нас усилить

К новым рубежам
темпы роста, изыскивая 
неиспользованные резер
вы на каждом рабочем 
месте. Таково веление
времени.

Партком и администра
ция комбината поставили 
перед собравшимися кон
кретную задачу: опреде
лить пути снижения м а
териальных затрат на 
рубль товарной продукции 
на 5 копеек и более вы
сокого, чем в директивах, 
роста производительности 
труда, объема производ
ства. Мобилизовать тру
жеников предприятия на 
борьбу за достижение но
вых рубежей. В авангарде 
должны идти коммунисты.

Задача поставлена не
легкая, и реш ать ее необ
ходимо общими усилия

ми всего коллектива. Се
годня каждый, и в первую 
очередь член партии, дол
жен спросить себя: все ли 
я делаю для реализации 
планов и социалистичес
ких обязательств?

В проекте новой редак
ции Программы КПСС, ко
торый сегодня обсуждают 
во всех трудовых коллек
тивах, предусматривается 
курс на повышение бла
госостояния, улучшение ус
ловий труда и жизни со
ветских людей. Партком 
комбината напомнил ком
мунистам - руководителям, 
что, перекрыв директив
ные показатели и снизив 
материальные затраты, 
наш коллектив внесет 
свой вклад в реализацию 
социальной политики пар
тии.

- #  Р У Д Н Ы Й  К О М П Л Е К С :  Х Р О Н И К А  В Н Е Д Р Е Н И Я

Плечом к плечу
О. А. Спиридонова — 

мастер по хозспособу на 
строительстве дробильно
конвейерного комплекса. 
Так сказать, полномоч
ный представитель участ
ков и служб рудника 
«Ж елезный». Ее основная 
задача — держать тес
ную связь со строитель
ными участками и — че
рез коллектив рудника — 
помогать, помогать, помо
гать созидателям ДКК.

— Ольга Алексеевна, в 
чем конкретно заклю ча
ется эта помощь?

— На сегодня главное 
— расчистка подъездных 
путей и дорог. Куда-то 
нужно направить бульдо
зер, где-то поставить эк
скаватор, подбросить гра
вий. В таких случаях об
ращаюсь к дорожникам, 
экскаваторщикам. И те 
всегда идут навстречу.

Иной раз выделяют тех
нику даже в ущерб себе.

Например, на отметке 
118 метров скопилось 
много воды. Подогнали 
экскаватор и прорыли ти
па отводного канала. Б ла
гоустроили площадку. Те
перь шоферам, которые 
возят бетон, удобно подъ
езжать и разгружаться.

Не было такого, чтобы 
после взрывоь сразу не 
расчистили дорогу. А не
давно взрывали площадку 
над котлованом. Даже а р 
матуру не повредили — 
так ювелирно сработали 
труженики цеха взрывных 
работ...

В целом строители до
вольны отношениями, сло
жившимися с горняками. 
Об этом, например, гово
рил старший прораб вто
рого участка В. В. Лешу- 
ков. Правда, Владимир

Васильевич назвал и та 
кой факт: в ночь с 27 на 
28 октября они 4 часа 
простояли из-за отсутст
вия электроэнергии? З а 
были их подключить?

Как объяснили в энер
гослужбе рудника, «забы
ли» — так нельзя сказать. 
После взрыва много ли
ний оказалось повреж
денными (ДКК тоже на
ходился в опасной зоне). 
Чтобы устранить возник
шие неисправности и про
верить линии, потребова
лось немало времени.

Если говорить о чисто 
строительных проблемах, 
то они связаны в основ
ном со снабжением. Так, 
на участке №  2 (дробиль
но-перегрузочный узел) не 
хватает комплектной ар 
матуры. Рабочие участка 
№  1, занятые на строи
тельстве галереи, говори
ли о нехватке утеплителя, 
необходимого для ведения 
бетонных работ.

Наш корр.

И З В Е Щ Е Н И Е  боры вместо выбывших Голосование проводится
Окружные избиратель. Де^ татов в избирательных в красном уголке ЖКУ

ные комиссии по выборам округах №  2 и 4  (площадь к 0ВД{ШСК0Г0 ГОКа (чл
в районный Совет народ. Ленина, дома №  2, 3, 4, ‘
ных депутатов сообщают, 5, 8  и ул. Коновалова, до- А орняков, ««) с ь до 
что 3 ноября состоятся вы- ма №  12 и 14). часов.
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Ч И Т А Т Е Л Ь - Г А З Е Т А

„Обратный 
билет4*

В материале с таким 
заголовком рассказы ва
лось о трудностях, с ко
торыми сталкиваются ков- 
дорчане, возвращ аясь до
мой из отпуска через 
Москву, несмотря на на
личие прямых вагонов до 
Ковдора.

На запрос редакции от
ветил начальник Мурман
ского отделения Октябрь
ской железной дороги 
А. А. Зайцев:

— Как система, Мурман
скому отделению дороги 
для обеспечения обратно
го выезда из Москвы в 
беспересадочные вагоны 
Москва— Ковдор №  14 и 
15 на период с 21 июля 
по 31 августа выделяется 
постоянная норма (12  
мест), которая реализует
ся только в билетных кас
сах Ковдора и Ены. Сле
дует отметить, что эти 
места в основном были 
реализованы с 23 по 30  
августа, а на остальные 
числа запросов не было.

Все места поезда JS6 182  
Москва— Никель, в том 
числе и в вагоны №  14 и 
15 Москва— Ковдор, вве
дены в автоматизирован
ную систему «Экспресс-2», 
которая осуществляет 
продажу билетов по Моск
ве от 3 до 45  суток. И 
поэтому по нашим запро
сам или же при личной 
явке жителей Ковдора в 
кассы Москвы получить 
билеты в вагоны №  14 и 
15 практически невозмож
но, так как их выдает ма
шина без всяких подраз
делений, в зависимости от 
наличия мест на поезд.

Что касается фактов, 
указанных 3. В. Трефи- 
ловой, то поясняем, что 
она заказывала билеты 
на выезд из Москвы 30  
августа, а не 31, как ука
зывалось в статье.

На 31 августа ни одно
го места на обратный вы
езд из Москвы реализо
вано не было, так как не 
было заявок. А  вот на 

30-е постоянных 12 билетов 
не хватило, и бюро по 
распределению мест за
просило для ковдорчан 
еще места, которые Мо
сква и выделила, но толь
ко в вагон № 11.

Точку
ставить
нельзя

Порадовала оператив
ность, с какой откликну
лись на заметку «Обрат
ный бцлет» работники 
Мурманского отделения 
Октябрьской железной до
роги. Редакция направила 
в адрес начальника отде
ления запрос, и уже через 
5 дней представители ж е
лезнодорожников приеха
ли в Ковдор, чтобы разо
браться на месте.

Много интересного вы
яснилось в беседе с заве
дующей бюро по распре
делению мест Валентиной 
Сергеевной Кузьминой и 
ревизором пассажирского 
отдела Зинаидой - Василь
евной Рогоньковой. И по
этому показалось целесо
образным не ограничи
ваться официальным от
ветом начальника Мур
манского отделения доро
ги А. А. Зайцева, а рас
сказать читателям под
робнее о поднятых вопро
сах.

Надо сказать, что про 
12 билетов в вагон Моск
в а — Ковдор приходилось 
слышать и ранее. Но ос
тавалось непонятным: по
чему именно двенадцать? 
Откуда это число? От кого 
зависит количество мест, 
выделенных ковдорчанам 
в свой вагон?

Ответ оказался обеску
раживающе прост: зави
сит от самих жителей на
шего города. И ни от кого 
больше. Распределение 
билетов на заказы в кас
се станции Ковдор на весь 
летний сезон делается с 
учетом показателей пред
шествующего лета.

То есть, если бы в ны
нешний сезон отпусков 
ковдорчане заказывали 
стабильно более 12 биле
тов на каждый день, то 
на 1986 год уже планиро
валось бы выделять боль
ше мест в прямой вагон, 
сколько в среднем надо, 
— двадцать так двадцать.

Но такого нет. Изучение 
журнала| предваритель
ных заказов вместе с его 
хозяйкой, старшим касси

ром станции Ковдор Лю
бовью Александровной 
Хмалевой, показало: за
казывается по 2 — 3 биле
та на каж дый августов
ский день (в августе наи
более насыщен поток воз
вращающихся отпускни
ков), а зачастую и ни од
ного.

Как так? Пригородный 
поезд и автобусы с вок
зала идут забитые до пре
дела людьми и вещами, 
откуда же вдруг берутся 
пассажиры, если их, судя 
по заказанным обратным 
билетам, столько не пред
полагалось?

Никакого недоразуме
ния нет. Ехали ковдорча
не тем же никелевским 
поездом, но... в купейных 
вагонах. «Довольно изба
лованный ваш пассажир, 
хочет ехать минимум в 
купе, а еще с большим 
удовольствием сел бы в 
«СВ», — комментируют 
работники отделения ж е
лезной дороги.

Те же, кто в конце кон
цов согласен на плацкарт
ный, лишь бы выехать из 
Москвы, заранее не поза
ботились. Хотя возможно
сти для этого в большин
стве случаев имели: есть 
четкий график отпусков, 
известен куда как забла
говременно срок возвра
щения домой. Но слишком 
беззаботно люди понадея
лись, что как-нибудь уедут 
и в предварительной кассе 
обратный билет не зака
зали. Вот и приходится 
ехать не в родном вагоне, 
а в любом, где место (хоть 
верхнее боковое) нашлось.

Так что определенного 
комфорта и спокойного 
возвращения сами себя 
лишаем. Купейного пря
мого до Ковдора нет сей
час, не предвидится и в 
обозримом будущем. 
Слишком много надо пе
ревезти за  сезон пасса
жиров, дорого каждое ме
сто, поэтому удобствами 
приходится жертвовать. 
В каждом пассажирском 
составе обыкновенных, не 
фирменных, поездов лишь 
два— три вагона купей
ные.

Остается поблагодарить 
железнодорожников за  
заботу, ведь они хранят 
до поры до времени 12 би
летов для ковдорчан, хотя 
очень часто в конце кон
цов приходится возвра
щать невостребованными 
все 12 или часть их. Вот 
только 30 августа при 
всем желании не удовлет
ворить всех пассажиров, 
решивших ехать в этот и 
только в этот день, поя
виться в Ковдоре за пять 
минут до рабочей смены 
или школьных занятий.

Так обстоит дело с са
мым важным вопросом. 
Но трудности с выездом 
из Москвы все же есть, 
пусть ковдорчане своей 
беззаботностью этому и 
содействуют. И точку ста
вить пока нельзя. Р уко

водители отделения доро
ги знают об этих трудно
стях. Наш запрос не един
ственное обращение, не 
раз на совещаниях в Л е
нинграде проблема обрат
ного билета для ковдор
чан поднималась. Но 
окончательного разреш е
ния вопроса нет.

Если, судя по ответу
А. А. Зайцева, автомати
зированная система «Экс
пресс-2» не различает жи
телей Ковдора среди про
чих пассажиров Мурман
ского направления, то 
стоит, может быть, выйти 
с предложением: не вво
дить в машину билеты в 
14 и 15 вагоны, или часть 
этих билетов, а реализо
вывать их отдельно. Как 
это сделать конкретно — 
виднее железнодорожни
кам.

М аксимальные удобст
ва для пассажиров — 
прежде всего. Заботятся о 
людях работники транс
порта. Вот один пример: 
рыбинский метод. (Назван 
по (Прежнему наименова
нию города Андропова 
Ярославской области). 
Слышали про такой м е
тод? Если и да, то немно
гие.

Вот просьбы открыть 
кассу предварительной 
продажи билетов в самом 
городе, чтобы не ездить 
на станцию, приходится 
слышать часто. А  рыбин
ский метод еще удобнее. 
Совсем не надо в кассу 
ходить, достаточно напи
сать заявку на билеты с 
указанием времени, вида 
поезда и вагона и воз
можных вариантов, кото
рые устроят пассажиров. 
Такие заявки стекаются к 
одному определенному ли
цу на предприятии, чья 
обязанность уже оформить 
заказы  и провести расче
ты с кассой.

Рыбинским методом 
охотно пользуются на 
комбинате «Северони- 
кель», на десяти предпри
ятиях Мурманска, во мно
гих организациях Канда
лакши. На 1986 год дого
вариваются с отделением 
железной дороги еще 18 
предприятий области. По
чему бы не принять удоб
ную форму приобретения 
билетов и для работников 
Ковдорского ГОКа? Ведь 
стоит только представить, 
что не надо участвовать 
в многочасовых бдениях у 
кассы...

Вот пока и все. Остает
ся пожелать ковдорчанам 
побольше серьезности, 
чтобы не забывать, уезжая 
в отпуск, что надо забла
говременно позаботиться 
об обратном билете. И не 
откладывать возвращение 
домой на два— три пос
ледних августовских дня. 
Ведь лишний день под 
солнцем не компенсирует 
затрат здоровья при оса
де касс на Ленинградском 
вокзале.

Е. ТРУБИН.

Т Е Х Н И К А  Б Е З  О П А С Н О С Т И

Чтобы делать
В цехах комбината про

должается общественный 
смотр безопасности труда. 
По состоянию на 25  ок
тября ни один, цех не 
потерял право на завое
вание призового места.

Профком и отдел техни
ки безопасности комбина
та провели проверку ор
ганизации смотра в от
дельных цехах и вот что 
установили.

Похвальных слов заслу
живает коллектив авто
транспортного цеха и его 
руководители — В. Г. Ко
жевников и Т. Я. Самар
ская (председатель цехко
ма).

Беседуем с главным ин
женером цеха В. П. Б ута
ковым, с начальником ав
токолонны №  2 С. В. Ча- 
щиным и начальником ав 
торемонтных мастерских
В. Р. Тищенко. Руково
дители уверенно назы ва
ют* условия смотра и рас
крывают свои планы по 
выполнению мероприятий, 
направленных на улучш е
ние условий труда в каж 
дом подразделении.

Продуманно и хорошо 
оформлена наглядная аги
тация.

Есть уверенность в том, 
что этот коллектив до
стойно подойдет к фини
шу смотра.

Активно проводится р а
бота в цехе технологиче
ской диспетчеризации и 
связи. В этом заслуга об
щественного инспектора, 
электромонтера Н. В. Ми- 
хайлина, мастеров В. Н. 
Иванова и JI. В. Шиловой, 
члена поста А. А. Рогаль. 
Задачи и условия смотра 
они очень внимательно 
изучили сами, разъяснили 
товарищам по работе. И 
общими усилиями нара
щивают темпы смотра.

Почти в ногу с ними 
идут труженики совсем 

небольшого подразделения 
— участка ГСМ, которым 
руководит В. А. Вервейко. 
А его лучшим помощни
ком в организации и про
ведении смотра является 
бригадир комплексной
сквозной бригады С. В. 
Куликов. При беседе он 
точно и ясно изложил ус
ловия смотра, рассказал 
об успехах, достигнутых за 
прошедшие 25 дней смот
ра. Поделился своими бе
дами. В частности, участок 
ГСМ не обеспечен в не
обходимом количестве
знаками безопасности и 
плакатами по технике без
опасности.

Поражает состояние дел 
в нашем заслуженном кол
лективе обогатительного 
комплекса. Здесь ничто не 
напоминает о том, что на 
комбинате идет трехмесяч
ный смотр безопасности 
труда, потому что нет сов

сем никакой наглядной 
агитации.

Больше того — когда 
руководители участков и 
служб собрались на оче
редное еженедельное со
вещание, чтобы обсудить 
вопросы охраны труда (а 
это было 24 октября), ор
ганизации смотра не было 
уделено необходимое вни
мание.

А обсуждать есть что, 
ведь коллективу надо вы 
полнить не менее 50 ме
роприятий по улучшению 
условий труда, если обо
гатители думают претен
довать на первое место.

На руднике «Железный» 
хорошо оформлен стенд в 
А Б З , Но на участках на
глядной агитации нет.

Инженерно - техничес
кие работники не опреде
лили еще направления в 
работе, а прошел уже 
почти месяц, как объявлен 
смотр. Хуже того, отдель
ные мастера не знают ус
ловия проведения смотра. 
На эту тему состоялся р аз
говор в ремонтной службе 
экскаваторного участка с 
мастерами Н. Г. Горбуно
вым и В. М. Танюшкиным. 
Прямо скажем, невесе
лый был разговор, так как 
оба руководителя не зна
ют основных условий смот
ра.

Однако настроение в р а 
бочем коллективе боевое, 
нужна только организа
торская инициатива.

И совсем неприглядная 
обстановка сложилась в 
энергослужбе, которой 
руководит А. В. Рябов. В 
помещении пыль, хотя 
есть все возможности про
водить регулярную мок
рую уборку полов. Техни
ка и оборудование разм е
щены хаотично. Деловой 
беседы с рабочими здесь 
не получилось. При первом 
же вопросе один по одно
му разошлись люди, ви
димо, потому, что руко
водители не подготовили 
свой коллектив к проведе-, 
нию смотра. А раз так об
стоит дело, то о чем же 
можно говорить.

Совершенно другой на
строй в коллективе отваль
ного участка по ремонту 
и содержанию карьерных 
дорог. Кадровый рабочий 
— слесарь Анатолий М и. 
хайлович Лондкевич з а 
явил, что соблюдение пра
вил безопасности — это 
святая обязанность каж 
дого, а смотр должен быть 
процессом постоянным. 
Такую постановку вопро
са поддержали молодые 
рабочие участка, которые 
заинтересовались нашим 
разговором.

Очень скромно оформ
лена наглядная агитация 
на электроремонтном уча
стке электроцеха. Может

В П О М О Щ Ь  П О Л И Т И Н Ф О Р М А Т О Р А М -

Агитационно . массовая 
работа в ноябре будет 
проходить в условиях все
народного обсуждения 
одобренных октябрьским 
(1985 г.) Пленумом ЦК 
КПСС предсъездовских 
документов с тем, чтобы 
каждый труженик страны 
хорошо понимал програм
мные цели и задачи пар
тии. Центрами такой р а 
боты будут трудовые кол
лективы, где пойдет кон
кретный разговор о выяв
лении и приведении в 
действие всех производст
венных резервов, эконом
ном использовании ре
сурсов, устранении имею
щихся недостатков, вы яв
лении и внедрении пере
дового опыта. Поэтому

П р и м е р н а я  т е м а т и к а
б ес ед  и политинформаций на ноябрь

первостепенной задачей 
политинформаторов и аги
таторов будет обеспечение 
деловитости обсуждения и 
нацеленности на решение 
конкретных практических 
вопросов.

Для выступающих 
по вопросам 

политической жизни 
и экономики страны: 
Идеи Октября — знамя 

эпохи (к 68-й годовщине 
Великой Октябрьской со
циалистической револю
ции).

Навстречу XXVII съезду 
КПСС: Некоторые резер

вы ускорения научно-тех
нического прогресса. Со
кращ ать ручной труд, на
стойчиво внедрять комп
лексную механизацию и 
автоматизацию производ
ства. Снижать энерго- и 
материалоемкость про
дукции. Совершенствовать 
инвестиционную политику.

Рожденная революцией 
(10 ноября — День со
ветской милиции).

Воспитывать достойную 
смену (10 ноября — Все
мирный день молодежи). 
Активизировать участие 
молодежи в переводе эко

номики на рельсы интен
сификации. Цель воспита
тельной работы — форми
рование у молодежи вы
сокой политической и д у 
ховной культуры.

Выдающийся партийный 
и государственный деятель 
(к 110-й годовщине со дня 
рождения М. И. Калини
на).

Для выступающих 
по вопросам 

культурной жизни страны 
и нравственного 

воспитания: 
Могучее оружие в борь

бе против идеологов анти

коммунизма (к 80-летию 
публикации статьи В. И. 
Ленина «Партийная орга
низация и партийная ли
тература»). Что такое сво
бода печати. Политика 
партии в области литера
туры и искусства.

Единым фронтом против 
зла. Активно проводить 
антиалкогольную пропа
ганду. Экономические ас
пекты борьбы с алкоголиз
мом. Новые обряды — в 
быт.

Для выступающих 
по вопросам 

внешней политики 
и международной жизни: 

Остановить гонку воору
жений — насущная задача 
современности. Агрессив
ность устремлений правя
щей верхушки СШ А. Ос
лабление военной напря
женности — суть предло
жений СССР. Путь к миру
— переговоры. 

Капитализм, как он есть,
— безработица и бедность 
миллионов. Хронический 
характер безработицы в 
мире капитала. Бедность, 
нужда и голод — спутни
ки безработицы. Активи
зация выступлений трудя
щихся за право на жизнь 
и труд.
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надо знать
быть, поэтому рабочие не 
знают условий проведе
ния смотра.

Такое же положение 
дел с наглядной агитацией 
и на ТЭЦ. Среди рабочих 
этого подразделения чув
ствуется прохладное отно
шение к смотру, так как 
они не верят в возмож
ность реализации своих 
предложений. Такое отно
шение тоже является р е
зультатом плохой органи
заторской работы руково
дителей. цеха.

Не блещут дела в ж и
лищно-коммунальном уп
равлении. Причина пас
сивности здесь также кро
ется в том, что даже ру
ководители подразделений 
не знают условий смотра. 
Что же можно спросить с 
рядовых тружеников? И 
какая тут может быть р а
бота?

Несколько мрачнее кар
тина оказалась на день 
проверки в энергоцехе. В 
основном корпусе не офор
млена наглядная агитация 
о смотре. Об условиях, оп
ределяющих победителей, 
лишь кое-что смог сказать 
секретарь комсомольской 
организации А. Молчанов, 
и ничего — секретарь 

парторганизации В. И. Пет
рова. «И вообще... без 
смотра очень много дел, 
перевыборная кампания и 
прочее», — объяснила она 
свое незнание.

Как бы часто ни повы
шал голос на совещаниях 
по технике безопасности 
начальник цеха А. Е. Гни- 
тиев, призывая развивать 
активность, не услышат 
его работающие на отда
ленных участках комму
нисты и комсомольцы, ес
ли их вожаки не считают 
основной задачей обеспе
чение безопасности на 
производстве, если сняли с 
повестки дня повышение 
коэффициента условий 
труда, если считают трех- 
месячник не своим делом.

Подводя итоги нашей 
проверки, вот что хотим 
отметить.

Основной целью смотра 
безопасности труда явля
ется организация еже
дневной работы по выяв
лению и устранению опас
ных и вредных факторов, 
способных нанести вред 
здоровью работающих на 
производстве.

Разве такая постановка 
вопроса не отвечает инте
ресам рабочих и инженер
но-технических работни
ков? Безусловно, отвечает. 
Но инертность отдельных 
руководителей сковывает 
инициативу целых кол
лективов.

Совершенно очевидно, 
что там, где руководители 
с сознанием полной от
ветственности возглавили

эту работу, есть понима
ние задач, есть стремле
ние к их выполнению.

Больш ая роль в прове
дении любого массового 
мероприятия принадлежит 
общественным организа
циям. К сожалению, нель
зя сказать, что они активно 
приобщились к смотру. 
Пока, в основном, адми
нистративные работники 
организуют дело. И это не 
позволяет придать работе 
массовый характер.

Учитывая выявленные 
недостатки, по нашему 
мнению, следует обратить 
внимание на следующее.

Инженерно - технические 
работники обязаны знать 
условия проведения смот
ра и позаботиться о том, 
чтобы рабочие тоже их 
знали. Значит, нужна хо
рошо оформленная н а
глядная агитация, нужно 
доходчивое живое слово.

Надо перед каждым кол
лективом (участком, служ 
бой, бригадой) поставить 
определенные задачи по 
выполнению мероприятий 
в период смотра. Эти м е
роприятия должны ф ор
мироваться из предложе
ний трудящихся. З а  ходом 
их выполнения должны 
следить посты обществен
ного контроля.

Еженедельно надо слу
шать отчеты руководителей 
участков и служб о ходе 
смотра. Разумеется, не 
всех сразу, а по очереди.

Следует оформить эк 
раны, отражающие ход 
смотра по участкам, слу
жбам.

Нужно вселить в людей 
уверенность, что деловые 
предложения не останутся 
без внимания. Ясно, что 
все сразу не сделаешь, но 
мы имеем возможность 
предусматривать работы 
в годовых планах и в 
перспективе на пятилетку.

Хочется верить, что Об
ращение администрации, 
парткома, профкома и ко
митета ВЛКСМ к трудя
щимся комбината найдет 
понимание в каждом кол
лективе и выразится в 
конкретных делах по улуч
шению условий и охраны 
труда.

А. ИВАНОВ, 
заместитель предсе
дателя профкома ком
бината;

Г. ОВСЯННИКОВ, 
заместитель главного 
инженера комбината по 
технике безопасности.

Сушильный
б ар а ба н

Для быстрой просушки 
обогащенной порошко
образной руды, поступа
ющей с сепараторов и 
флотационных установок, 
ленинградские изобрета
тели предложили сушиль
ный барабан улучшенной 
конструкции. Внутри него 
имеются шнек и сектор
ные насадки.

Влажная порошкооб
разная руда поступает в 
барабан из бункера через 
загрузочное отверстие 
вместе со струей возду
ха, нагретого до 3 0 0 — 500 
градусов. За счет вращ е
ния барабана руда пере
сыпается внутри него, по

-#  ВНИМАНИЕ: ОПЫТ
стоянно контактируя с 
горячим воздухом. Сухая 
порошкообразная руда 
удаляется через выход
ное отверстие.

Производительность су
шильной установки 12 
тонн в час, потребляемая 
мощность 14 киловатт.

Внедрение данного ба
рабана позйолило повы
сить производительность 
труда в 1,8— 2 раза и по
лучить годовой экономи
ческий эффект 52 тысячи 
рублей.

Запросы на техническую 
документацию направляй
те по адресу: г. Мур
манск, пр. Ленина, 65, 
Мурманский ЦНТИ.
Справки по телефону 
5-06-98.

КОМСОМОЛЬСКАЯ ж и з н ь

ОТЧ ЕТ fc»I

ВЫ БОРЫ

Невольно сравниваешь 
предыдущие и нынешние 
отчеты и выборы в ком
сомольской организации 
рудника «Ж елезный» и 
поражаешься, сколь вели
ка между ними дистанция.

6 сентября 1984 года. 
В зале немноголюдно. Да 
и те, кто пришел, чувст
вуется, не настроены на 
рабочий лад. Невольно 
поддаешься общему наст
роению: «Хоть бы не бы
ло...» И действительно, 
собрание переносится. Нет 
кворума.

24 октября 1985 года. 
В красном уголке почти 
нет свободных мест. Явка, 
считай, 100-процентная. 
Кроме делегатов, в зале 
начальники участков,
партгрупорги, руководи
тели КМК, мастера,
бригадиры... На груди де
легатов конференции — 
комсомольские значки.

Музыка, цветы, нагляд
ная агитация. Волнения, 
переживания.

Год назад .комсомольцы 
рудника избрали своим 
вожаком Сергея Дорого- 
ва. И вот сегодня он от
читывается о проделанной 
работе.

Доклад — приглашение 
к разговору. Но единой 
динамической линии не 
получилось. «Слово пре
доставляется... подгото
виться...» — отдельные, 
заранее подготовленные 
«куски».

Пожалуй, это беда не 
только рудничной комсо
молии. Вспомните то или 
иное собрание и сравните,

Велики ли изменения?
к примеру, отчетный до
клад с выступлением 
«прожекториста». Отчет 
последнего, как правило, 
всегда конкретен.

Так вышло и на сей 
раз. С информацией о де
ятельности штаба «КП» на 
трибуну поднялся Сергей 
Свиридов. Но слушали его 
уже менее внимательно. 
Слишком много времени 
забрал предыдущий ора
тор.

Все же был (один яркий 
всплеск. Когда машинист 
экскаватора Валерий Ше- 
берт напрямую задал на
болевший вопрос одному 
из выступающих, горному 
мастеру Игорю Мелик- 
Гайказову, Как - сразу 
встрепенулся зал!

В. Ш еберт потом вы с
тупил. Говорил о нехват
ке запчастей, о том, как 
плохо встречает карьер 
зиму («Еле.еле удержи
ваем рудовозные дороги. 
Где ДСУ? Где песок?»), 
об организационных не
урядицах («Сменные мас
тера живут одним днем, 
снимают людей, занятых 
на ремонте. А кто же ре
монтом заниматься бу
дет?»).

Такие выступления з а 
поминаются. В них нет 
звонких фраз, в них — 
жизнь коллектива.

Кроме уже упомянутых 
товарищей, на конферен
ции выступили К. Улити- 
чев, С. Загоруйко, В. 
Агафонов, С. Маклаков,
А. Груздев, исполняющий 
обязанности начальника 
рудника В. А. Сазонов.

Но вот на чем хотелось 
бы заострить внимание: 
как далеко продвинулась 
в решении насущных за 
дач комсомольская орга

низация за время, про
шедшее от выборов до 
выборов? Возьмем наибо
лее важные направления.

Дисциплина. В 1984 го
ду в медвытрезвитель уго
дили 13 членов ВЛКСМ, 
за 10 месяцев нынешнего 
года — десять. Число про
гульщиков и тогда, и сей
час одинаково — по 5 
человек. А сколько еще 
жить до конца года! Хо
рошо, если удастся « за
морозить» достигнутые 
результаты, а если нет?..

Работа с несоюзной мо
лодежью. Отчитывавшая
ся в прошлом году Ири
на Петрухина сообщила, 
что за год приняли в ком
сомол всего двух человек. 
Но и Сергей Дорогов нын
че не порадовал: тоже 2 
человека. («Это, безуслов
но, очень мало, в этом, ко
нечно, наша большая не
доработка и лично моя 
как секретаря. А резервы 
на руднике есть немалые, 
57 человек несоюзной 
молодежи».)

«Плохо обстоят дела с 
комсомольскими поруче
ниями. С рядовых членов 
ВЛКСМ практически нет 
спроса» (И. Петрухина).

«Общественные пору
чения имеют 65 процен
тов комсомольцев. А вот 
как они выполняются... 
Бюро ВЛКСМ практичес
ки не заслушивало этих 
вопросов» (С. Дорогов).

«Было запланировано 
провести три конкурса 
профмастерства. Ни один 
не был проведен» (И. 
Петрухина).

«Из трех намеченных 
конкурсов профмастерства 
проведен один (в основ
ном, это заслуга предсе
дателя совета наставников

А. И. Савиных). Комсо
мольское бюро не прояви
ло принципиальности, 
встретившись с труднос
тями при организации 
конкурсов, хотя препятст
вий со стороны админист
рации не было» (С. До
рогов).

И так далее. Я наме
ренно выбрал эти показа
тельные примеры. Чтобы 
через год не пришлось 
возвращ аться к подобным 
вопросам. А если и воз
вращаться, то в ином ка
честве.

М ысль вот в чем: не 
запрятывать в укромное 
место старый отчет. Пе
риодически заглядывать в 
него и целеустремленно 
работать над преодолени
ем былых ошибок и не
дочетов. Иначе будем топ
таться на месте. Кто за 
это похвалит?

То, как горняки орга
низовали комсомольскую 
конференцию, говорит о 
многом. Помогло парт
бюро, помогли начальни
ки участков (произвели 
необходимые перестановки 
в сменах).

Если бы вот так, со
обща и дружно, решали 
возникающие вопросы в 
течение всего отчетного 
периода! Убежден, рудник 
сегодня гремел бы на всю 
область.

Как и год назад, рабо
та бюро ВЛКСМ призна
на удовлетворительной. 
Секретарем бюро ВЛКСМ 
вновь избран С. Дорогов.

В работе комсомольской 
отчетно-выборной конфе
ренции принял участие и 
выступил первый секре
тарь районного комитета 
партии В. Ф. Котенко.

В. СЕМАКИН.

ф  ЗАОЧНАЯ ШКОЛА ПРОФАКТИВА

Дойти до каждого
Начиная с этого номера, 

профком комбината от
крывает на страницах на
шей газеты заочную шко
лу профсоюзного актива.

Ныне более 70 функций 
управления производст
вом руководители пред
приятий, организаций и 
учреждений осущ ествля
ют вместе с профсоюзны
ми комитетами. Следова
тельно, профсоюзные во
жаки и активисты должны 
быть подготовлены к прак
тическому участию в р аз
работке и реализации пла
нов экономического и со
циального развития тру
довых коллективов, глу

боко компетентными в воп
росах хозяйственного рас
чета, организации и нор
мирования труда, должны 
уметь считать и анализи
ровать.

Профсоюзная работа 
всегда была работой с 
людьми. Сейчас значение 
человеческого фактора 
еще более возросло. Имен
но люди, работающие со
знательно и заинтересо
ванно, составляют неис
черпаемый резерв уско
ренного развития страны. 
Профсоюзный активист 
должен уметь доходчиво 
разъяснять своим товари
щам суть политики пар
тии, перевести выдвигае
мые ею экономические, 
социальные и воспитатель
ные задачи на язы к прак
тики. Каждый рабочий 
должен практически знать 
цену одной минуты прос
тоя, цену копейки.

В современных услови
ях, когда неизменно вы
росли масштабы и услож
нились задачи развития

общественного производ
ства, укрепление дисцип
лины, повышение органи
зованности, рациональное 
использование каждого 
дня, часа, минуты рабо
чего времени приобретают 
особое значение.

Нужно всемерно доби
ваться, чтобы у всей мас
сы рабочих формировалось 
глубокое понимание того, 
что источником благосос
тояния народа является 
только их неустанный 
труд, что сегодня в каче
стве настоящего хозяина 
производства выступает 
тот работник, который ду
шой болеет за свой цех, 
свое предприятие.

Всеми средствами и ме
тодами , идеологического 
воздействия профсоюзы 
должны поднимать на са
мый высокий уровень ав
торитет добросовестного 
труда, создавать в к аж 
дом коллективе, бригаде 
подлинный культ труда, 
обстановку нетерпимости 
к малейшим потерям р а
бочего времени.

Есть немало и таких р а
ботников, которые тру
дятся не с полной отда
чей, не дорожат интере
сами и честью трудового 
коллектива, стремятся 
меньше дать, а побольше 
взять. Нередко чувствуют 
себя вольготно лодыри и 
пьяницы, прогульщики и 
бракоделы, а по заработ
ной плате и другим бла
гам они оказываются в 
одном ряду с добросове
стными работниками. В 
борьбе с негативными я в 
лениями следует шире 
использовать права и воз
можности самих трудовых 
коллективов, силу обще

ственного мнения, меры 
дисциплинарного воздей
ствия, советские законы.

Интересы улучшения де
ла настойчиво требуют 
активизировать деятель
ность профсоюзных орга
низаций цеха, бригады, 
смены, участка. Именно 
здесь находится центр всей 
воспитательной работы 
профсоюзов.

На нашем комбинате 
191 профгруппа, 45 участ
ковых комитетов, 14 цехо
вых комитетов с правами 
профкома, 5 профсокззных 
комитетов и 4 цехкома. 
Это большая сила. Имен
но они решают судьбу пла
новых заданий, ведут 
борьбу за экономию сы 
рья и электроэнергии.

Профсоюзная группа — 
первая профсоюзная ин
станция, куда люди идут 
со своими жалобами и 
предложениями, замеча
ниями и заявлениями. И 
поэтому здесь особенно 
важен тесный контакт на
чальника смены, мастеров 
и профгрупорга, чтобы 
оперативно, без волокиты 
и бюрократизма решить 
вопрос по существу.

Советские профсоюзы, 
выполняя свою производ
ственно - экономическую 
функцию, особое внима
ние сосредоточивают на 
организации труда. Это 
определяется прежде все
го тем, что организация 
труда непосредственно 
связана с людьми, их про
изводственной активно
стью, удовлетворенностью 
работой и условиями тру
да, потребностью в отды
хе, охране здоровья, а 
также другими факторами, 
которые являются важ 

нейшими для профсоюзов, 
с позиции их заботы об 
охране интересов трудя
щихся. Отсюда Ионятно, 
что внедрение и развитие 
бригадной формы органи
зации и стимулирования 
труда стало одним Из глав
ных направлений работы 
всех профсоюзных орга
нов.

Вместе с тем, профсо
юзные комитеты должны 
проявлять заботу о том, 
чтобы использование ши
роких прав бригад при 
решении производствен
ных и экономических воп
росов не приводило, с од
ной стороны, к противопо
ставлению интересов 
бригады интересам кол
лектива предприятия в це
лом, а с другой — к ущ ем
лению интересов отдель
ных членов бригады. На 
практике встречаются слу
чаи, когда в бригадах не
правильно понимают силу 
коллективизма и использу
ют ее для вольного или 
невольного нарушения 
прав работников.

Скажем, для того, чтобы 
выполнить бригадное з а 
дание, не разрешают мо
лодому работнику взять 
положенный ему по зако
ну учебный отпуск. Отме
чаются отдельные случаи, 
когда в 1 бригадах настаи
вают на уравнительном 
распределении всего зара
ботка без учета реально
го трудового вклада каж 
дого. Во всех таких ситуа
циях профсоюзные коми
теты и профгрупорги дол
жны выступать инициато
рами поиска наиболее 
правильных решений.

Т. КАИРА, 
заместитель председа
теля профкома ком
бината.

(Продолжение следует).



#  И Н Ф О Р М И Р У Ю
Широкое развитие по

лучило расчетно-кассовое 
обслуживание населения. 
Это в первую очередь от
носится к операциям по 
приему платежей за квар
тиру, коммунальные ус
луги, электроэнергию.

Учитывая, что такие 
платежи, в основном, вно
сятся наличными день
гами, принимаются меры 
но совершенствованию по
рядка выполнения данных 
операций. В частности, 
унифицируются и объеди
няются несколько платеж
ных документов в одной 
расчетной книжке, более

СЭКОНОМ ЯТ ВАШ Е ВРЕМЯ
широко и эффективно ис
пользуется счетно-вычис
лительная техника.

Это способствует улуч
шению обслуживания на
селения, сокращению до
кументооборота, повыше
нию производительности 
труда, ускорению расче
тов с организациями-по
лучателями платежей.

Вкладчикам предостав. 
лено право производить 
безналичные расчеты по 
платежам. Суть их в том, 
что сберегательная касса

по поручению вкладчика 
списывает с его счета 
указанную им сумму и 
перечисляет на счет ор
ганизации, которой вклад
чик должен заплатить 
деньги.

Таким образом можно 
внести платеж вне зави
симости от того, где н а
ходится счет организации: 
в сберегательной кассе 
или в одном из учрежде
ний Госбанка, в своем го
роде или в населенном 
пункте другой области.

При помощи безналич
ных расчетов вкладчик 
может уплатить за квар
тиру, электричество, те
лефон. А также за услуги, 
предоставленные ему 
предприятиями, учрежде
ниями и организациями, 
налоговые, страховые и 
другие платежи в бюд
жет, взносы в жилищно
строительный кооператив, 
за содержание детей в 
детских учреждениях, за 
туристические путевки и 
так далее.

Поручения о платежах 
безналичным путем вы 
полняются сберегатель
ными кассами в разовом 
порядке, в течение про
должительного времени 
или впредь до отмены та
ких поручений.

Безналичные расчеты 
через сберегательную кас
су — наиболее удобная 
форма внесения платежа: 
вы затрачиваете меньше 
времени, чем на уплату 
наличными деньгами. Сбе
регательные кассы заин

тересованы в развитии 
этих операций, так как 
они сокращают налично
денежный оборот, способ
ствуют увеличению числа 
вкладчиков.

Сберегательные кассы 
выполняют также многие 
другие операции по рас
четно-кассовому обслужи
ванию населения, пред
приятий и организаций.

Г. ТРОПИНА, 
ревизор центральной 
сберегательной кассы 
№ 8304.

Редактор
С. А. РАДИШЕВСКАЯ

#  Р Е К О М Е Н Д У Ю

„Зеленая аптека

(Окончание.
Начало в №  7 8 — 81).

Иван-чай
Отвар растения (столо

вая ложка листьев на 1 
стакан кипяченой воды, 
по столовой ложке 4 раза 
в день перед едой) оказы 
вает лечебный эффект 
при гастрите, язвенной 
болезни желудка, дизен
терии, бессоннице.

Зверобой
Применяют при заболе

ваниях желудка, кишеч
ника, печени, почек, грип
пе, головной боли.

Настойку зверобоя ши
роко используют при та
ких заболеваниях, как 
острые и хронические ко
литы, аскаридозы, ж елч
нокаменная болезнь, цис
тит.

Отвар травы — при за 

болеваниях желудка (яз
венная болезнь, гастрит), 
кишечника (колит, энтеро
колит), печени, желчного 
пузыря (в том числе, 
желчнокаменная болезнь), 
заболеваниях дыхательной 
системы (пневмония, брон
хиты), нервной системы, 
при головных болях, ма
точных кровотечениях, 
геморрое, ранениях, ожо
гах, кожных заболевани
ях.

Растертую свежую тра
ву в виде примочки при
кладывают к ушибам, р а 
нам, язвам поверхности
кожи.

В наших магазинах поя
вляются арбузы. Их мя
котью охотно лакомятся 
и дети и взрослые. А все 
ли знают, что корковая 
часть абруза очень по
лезна? Наверное, нет!

Настой сушеной корки 
арбуза необходимо упот
реблять 4 раза в день по 
100 граммов при острых 
и хронических заболева
ниях толстого кишечника. 
Для получения настоя 80

— 100 граммов сушеной 
корки заливают ООО грам
мами кипятка и настаива
ют до охлаждения.

Семена арбуза также 
находят свое применение 
в лечебных целях. Их 
растирают и перемешива
ют с молоком, тщательно 
Набалтывают, дают отсто
яться. Применяют как 
к р о в о о с танавливающее 
средство при маточных 
кровотечениях.

В Ковдорском районе 
есть и многие другие р аз
новидности целебных трав 
и растений. Всего до 40 
видов. Со временем мы 
о них расскажем.

Нужно шире использо
вать возможности нашей 
природы. Все мероприя
тия, связанные со сбором 
и применением лекарст
венных трав и растений, 
будут в значительной сте
пени способствовать пре
дупреждению многих ост
рых и хронических забо
леваний.

М. КАИТУКОВ, 
врач, старший инст
руктор ОТБ комбина
та.

#  С О В Е Т У Ю

Витамины на зиму

Знаменитый философ и 
математик Древней Гре
ции Пифагор писал, что 
«капуста представляет со
бой овощ, который под
держивает постоянно бод
рость и веселое, спокойное 
настроение духа».

Древние врачи настоя
тельно рекомендовали 
кормить капустой детей, 
чтобы они росли крепки
ми и здоровыми.

В самом деле, капуста 
не только вкусный овощ, 
но и чудесное лекарствен
ное растение. Она богата 
витаминами и минераль
ными солями (калием, 
фосфором, кальцием, маг
нием, железом). Витами
на С, например, в нем 
столько же, сколько в 
цитрусовых. Причем он 
полностью сохраняется и в 
квашеной капусте, и в ее 
рассоле. При правильном 
хранении этот овощ не 
теряет своих ценных ка
честв в течение всей зимы.

Витамин «У» заживля- 
юще действует на язву 
желудка, уменьшает боль, 
улучшает обменные про
цессы в слизистой оболоч
ке желудка и кишечника.

Тем, кто стремится 
сбросить килограмм—дру
гой веса, следует знать, 
что виннокаменная кисло
та капусты отлично этому 
помогает.

Употребление по полста
кана 2 — 3 раза в день 
теплого свежего капуст
ного сока предупреждает 
обострение язвенной бо
лезни, хронических гаст
ритов.

Сырые листья капусты

применяют при воспале
нии суставов. Они снима
ют боль, понижают тем
пературу тканей, способ
ствуют рассасыванию
внутрисуставных выпотов.

Капуста квашеная по
вышает аппетит, регули
рует работу кишечника, 
улучшает пищеварение.
Из-за большого содержа
ния молочной кислоты ее 
рекомендуют больным са
харным диабетом. Счита
ется, что квашеная капус
та — хорошее средство 
против цинги, диспепсии.

Цена на капусту сниже
на с 16 до 10 копеек. 
Спешите запастись вита
минами на зиму.

Для квашения берутся 
здоровые, плотные коча
ны. Их очищают от на
ружных листьев, вы реза
ют кочерыжку и шинку
ют (должна по возмож
ности получаться одно
родная стружка шириной 
от 3 до 5 миллиметров). 
Соль добавляют из рас
чета 150— 200 граммов на 
10 килограммов капусты, 
столько же — нарезанной 
«лапшой» моркови и 3 
грамма лаврового листа.

В капусту можно класть 
яблоки, свеклу, клюкву, 
бруснику. Эти приправы 
улучшают ее вкус.

Шинкованную капусту 
укладывают в емкости 
(бочки, чаны, ведра, стек
лянные банки), прикры
вают сверху слоем цель, 
ных листьев. Поверх кла
дут деревянный кружок, 
а на него — гнет.

Уже через несколько 
часов капуста дает сок — 
начинается процесс бро
жения. Обычно он закан
чивается через 10— 15 
дней. За это время накап
ливается молочная кисло
та, предохраняющая ка

пусту от порчи при хра
нении. В эти дни надо 
обязательно снимать пену, 
плесень (если она появи
лась).

Через 2 — 3 недели ка
пуста готова к употребле
нию. Хранить ее надо в 
холодном месте. Часто 
квашеную капусту хранят 
на балконе или в лоджии, 
где она промерзает. Это 
не страшно, но не стоит 
долго хранить ее после 
оттаивания, так как она 
темнеет, теряет вкус. По
этому брать капусты ну
жно столько, сколько мо
жно использовать за один 
раз. * 1* *

Рассол, взятый из хо
рошо заквашенной капус
ты является прекрасным 
и весьма полезным напит
ком. Его можно законсер
вировать в стеклянных 
банках или бутылках. Для 
этого сок отделяют от 
кусочков капусты, про
пуская через редкую 
ткань. Подогревают в ка
стрюле до 85 градусов, 
разливают в горячем виде 
в банки или бутылки. Их 
укупоривают, пастеризуют 
в воде при температуре 
85 градусов в течение 
2 0 — 25 минут и охлаж
дают.

Свежая белокочанная 
капуста продается во всех 
плодоовощных и продо. 
вольственных магазинах 
Ковдора. Воспользуйтесь 
советами — и всю зиму у 
вас будет отличная закус
ка, хорошая начинка для 
пирогов, вкусный гарнир 
и заправка для первых 
блюд.

Л. ГРИГОРЬЕВА, 
инженер по торговле 
орса Ковдорского 
ГОКа.

ВО Д В О Р Ц Е  
К У Л Ь Т У Р Ы

1 ноября — Утренник 
«На груди у октябрят 
звездочки горят» (12). 
Киноклуб «Приходи, ска
зка», кинофильм «Вол
шебная ночь» (12-30).

2 ноября — Танцеваль
ный вечер старшеклассни
ков (18).

3 ноября — Заседание 
клуба «Коллекционер» 
(10). Заседание клуба 
шахматистов (12). Засе
дание клуба «Фронтовой 
огонек» (17). Танцеваль
ный вечер (20).

5 ноября — Вечер- 
встреча с героями труда 
и передовиками произ
водства (12).

6 ноября — Празднич
ный тематический вечер 
«Сияй, Октябрь» (18). 
Заседание клуба фотолю
бителей (20).

71 ноября — Празднич
ный огонек для ветеранов 
Великой Отечественной 
войны (12-30). Танцеваль
ный вечер (20).

8 ноября — Отдыхаем 
всей семьей (12). «Доб
рый вечер!» — вечер от
дыха для тех, кому за 
30 (20).

1 ноября — «Коля, 
Оля и Архимед» (10-40).

2 ноября — «Двое под 
одним зонтом» (14, 16).

3 ноября — «Гаврош» 
15). «И еще одна ночь

Шехерезады» (17, 19).
4 ноября — «Меняю 

собаку на паровоз» (17).  
«Простите, вы смотрите 
футбол?» (19, 21).

7 ноября — «Щорс» 
(14). «Хлеб, золото, на
ган» (16, 18).

8  ноября — «Боцман 
и попугай» (14). «Испо
ведь его жены» (фильм 
для взрослых, 16, 18).

+
В К И Н О Т Е А Т Р Е  

« Ю Н О С Т Ь »
1— 3 ноября — «Да

лекие шатры» (Англия) — 
в 12, 14, 16, 1 8 -1 5 ,2 0 ,2 2 .

4 — 5 ноября — «Сту
пени супружеской жизни» 
(Франция) — в 12, 14, 
16, 18-15, 20, 22. Фильм 
снят по мотивам романа 
А. Моруа «Превратности 
любви». Он рассказывает 
о любви, ревности, р аз
молвках, столкновении 
вкусов и характеров в 
супружеской жизни. В

ролях: М. Влади, Э. Ри- 
ва, А. Стюарт, Ж.-И. Ма. 
риелль, М. Пикколи.

♦
Когда  

в отпуск?
Дирекция и профком 

Ковдорского горно-обога
тительного комбината при
нимают и рассматривают 
до 24 декабря 1985 года 
заявления и жалобы ра
ботников ГОКа по графи
ку отпусков на 1986 год.

♦
Первокурсники —  

за  парту!
Студенты I курса СЗПИ 

должны явиться иа уста
новочное занятие в УКК 
Ковдорского ГОКа 1 но
ября в 19 часов.

*
Будет
вечер

добрым
Дворец культуры приг

лашает тех, кому за 30, 
отдохнуть 8 ноября в 20 
часов на огоньке «Добрый 
вечер!».

Билеты в кассе ДК 
продаются до 5 ноября 
включительно.

♦
И тепло,  

и красиво
В универмаг поступили 

в продажу головные убо
ры разных моделей и ф а
сонов для женщин из на
турального меха норки, 
для мужчин — из меха 
норки, серка, хохлача, 
енваря, нутрии.

Изделия из меха норки 
можно приобрести в кре
дит.

+
Д еш евл е ,  
чем летом

В магазине «Товары по 
сниженным ценам» вы 
можете приобрести това
ры весенне-летнего ассор
тимента, на которые сни
жены цены на 45 и 70 
процентов. В их числе — 
швейные изделия, ткани, 
галантерея, верхний и 
бельевой трикотаж.

Отдел «Товары по сни
женным ценам» работает 
в универмаге.

+
Множество
достоинств

В магазин «Хозяйствен
ные товары» поступили в 
продажу холодильники 
«Бирю са-17», которые от
личаются повышенной 
комфортностью. Вмести
тельный, герметичный, с 
изящной отделкой, легкий, 
негромоздкий, с малой 
энергоемкостью, бесшум
ный холодильник хорошо 
замораживает и долго со
храняет продукты.

Три снежинки на двер
це говорят о том, что тем 
пература в морозильной 
камере минус 18 градусов. 
В холодильнике два ис
парителя для морозиль
ника и общей камеры.

«Бирю су. 17» не нужно 
размораживать: оттаива
ние испарителя автомати
ческое. «Снежная шуба», 
которую так трудно сни
мать, в нем не образуется.

Уровень температуры 
внутри холодильной ка
меры поддерживается ав

томатически.
Объем «Бирю сы. 17» — 

280 литров, в том числе 
объем морозильной ка
меры — 40 литров.

Цена холодильника — 
420 рублей. Его можно 
приобрести в кредит.

В этом же магазине в 
широком ассортименте 
представлены электроос
ветительные приборы: 
светильники напольные, 
настольные, потолочные 
стоимостью от 6 до 450 
рублей.

Приглашаем вас посе
тить наш магазин.

Орготдел орса Ков
дорского ГОКа.

+
Кто нашел?

3 июля по дороге Ку- 
ропта— Ковдор при пере
возке потерян ящик, в 
котором были магнито
фон, фотоаппарат и другие 
вещи.

Нашедших прошу со
общить по адресу: ул.
Слюдяная, 4, корпус 3, 
кв. 42.

+
Мурманск —

на Ковдор
Меняю комнату (10,8 

квадратных метра, с лод
жией) в четырехкомнат
ной квартире в областном 
центре на благоустроен
ную квартиру в Ковдоре.

Обращаться после 19 
часов по адресу: Ковдор, 
ул. Кошица, 6, корпус 2, 
кв. 25.

+
ТРЕБУЮТСЯ!

Ремонтно - механичес
кому цеху — слесари-ре
монтники металлорежу
щего оборудования IV—
V -разрядов, слесари- 
электромонтажники IV—
V разрядов, наладчик 
сварочного и газореза
тельного оборудования V 
разряда (оплата повре
менно-премиальная, пре
мия до 40 процентов), 
столяр VI разряда, сле
сарь - инструментальщик
V разряда (оплата повре
менно-премиальная), сле
сарь по сборке металло
конструкций III разряда 
(оплата сдельно-преми
альная), уборщик произ
водственных помещений 
(для работы в столовой, 
оклад 75 рублей, премия 
15 процентов), уборщик 
производственных поме
щений (занятый уборкой 
санбытовых помещений, 
оклад 75 рублей, премия 
15 процентов).

*  *  *

Цеху подготовки произ
водства и складского хо
зяйства — водители ав
тоэлектропогрузчиков, эле
ктрослесари IV — V р аз
рядов. газоэлектросвар-
1Ц И КИ .
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